

REPUBLIQUE DE GUINEE

Travail-Justice-Solidarité

EDUCATION CITOYENNE A LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

FESTIVAL DES SOLIDARITES
(FESTISOL)

RAPPORT SYNTHÈSE

DE

L'atelier de renforcement de capacités des responsables d'Associations
de jeunes sur la vie association et l'engagement citoyen



Janvier 2023

Tableau récapitulatif

Titre du projet	Atelier de renforcement de capacités des responsables d'Associations de jeunes sur la vie association et l'engagement citoyen
Période	26 décembre 2022 au 07 janvier 2023
Zone de mise en oeuvre	Commune Urbaine de Kindia, Préfecture de Kindia
Partenaire financier	Terrafrik Initiatives France
Public cible	Les responsables d'associations de jeunes (formelles et informelles) et/ou d'ONG, et de groupements.
Partenaires d'appui	<p><u>Niveau Institutionnel :</u></p> <ul style="list-style-type: none">▪ Terrafrik Initiatives▪ Terrafrik Guinée <p><u>Niveau étatique</u></p> <ul style="list-style-type: none">▪ Préfecture de Kindia (Direction des Micros Réalisations)▪ Direction Préfectorale de la Jeunesse de Kindia▪ Mairie de Kindia▪ Conseil Préfectoral des Organisations de la Société Civile de Kindia (CROSC)
Organisation associée	Comité Jeunes Mon Avenir d'Abord (CJMAD)
Nombre de personnes touchées	33 personnes

Table des Matières

1. Présentation de COPAJEAF-GUINEE.....	4
2. Rappel des objectifs du projet.....	5
3. Stratégie utilisée.....	5
4. Déroulement des activités	5
5. Résultats obtenus.....	8
6. Leçons apprises.....	8
7. Difficultés rencontrées.....	8
8. Suggestions et recommandations.....	8
9. Remerciements.....	9
10. Conclusion.....	9
11. Annexes.....	9

PRESENTATION DE L'ONG COPAJEAF-GUINEE

L'ONG COPAJEAF-GUINEE est une organisation humanitaire à but non lucratif qui œuvre de manière efficace en vue de promouvoir les valeurs humaines fondamentales. L'ONG est agréée en qualité d'Organisation Non Gouvernementale de Développement à caractère apolitique régie par les dispositions de la Loi L/2005/N°013/AN du 04 Juillet 2005 fixant le Régime des Associations en République de Guinée.

Elle est enregistrée sous l'ARRETE/2022/3974/MATD/DNARPROMA/SGG du 30 décembre 2022.

Les objectifs de COPAJEAF-GUINEE sont :

- Promouvoir les valeurs humaines fondamentales ;
- Promouvoir la culture de l'entrepreneuriat et l'emploi jeune ;
- Promouvoir la santé maternelle et infantile ;
- Participer aux programmes de mobilisation communautaire dans la lutte contre les maladies endémiques : le Sida, le Paludisme, la tuberculose ;
- Promouvoir les droits de l'enfant et de la femme ;
- Promouvoir la préservation de la paix ; et
- Promouvoir la protection de l'environnement : l'assainissement, la protection des ressources en eau et l'hygiène publique

Zone d'intervention : Tout le Territoire National

But : offrir à la jeunesse guinéenne un cadre de développement et d'épanouissement individuel, communautaire et collectif.

Mission : susciter une génération des jeunes guinéens ambitieux, équipés et actifs afin de contribuer positivement au rayonnement de leurs familles, de leurs communautés et de la Guinée tout entière.

Représentations à l'intérieur du pays : Régions : **Kindia** (Forécariah, Dubréka, Coyah, Téliélé, Kindia), **Mamou** (Mamou, Dalaba)

Domaines d'intervention : Santé, Education, Emploi jeune et autonomisation des femmes, Paix, Protection de l'environnement.

RAPPEL DES OBJECTIFS DU PROJET

Objectif Général

Contribuer au renforcement de capacités internes des Associations de jeunes sur la vie association, les principes de fonctionnement général d'une association et l'engagement citoyen.

Objectifs Spécifiques

Comme objectifs spécifiques :

- Renforcer les capacités des responsables d'Associations de jeunes sur la vie associative
- Expliquer le fonctionnement général des ONGs/Associations, qu'il s'agisse de leur structuration (responsabilités des différents organes, démocratie associative, notions d'AG, de CA...) ou de leur fonctionnement (gestion des conflits...).
- Appuyer les responsables d'association à l'élaboration des documents juridiques ;
- Impulser chez les responsables d'Associations de jeunes l'envie d'entreprendre, de réaliser leur potentiel et de contribuer à une société plus juste par des actions solidaires concrètes

METHODOLOGIE UTILISEE :

Cette session s'est déroulée en des sessions intensives et participatives. De façon présentielle, les participants ont suivi les modules selon l'approche holistique de l'apprentissage où chaque participant a mis en pratique ces expériences dans un environnement créatif et stimulant. Les participants ont été encadrés par des facilitateurs ayant une longue expérience de terrain sur les différentes thématiques spécifiques.

Les présentations et discussions en séances plénière ont aidé les responsables d'associations à connaître les documents juridiques et leur élaboration, et surtout à connaître le fonctionnement général des ONG et la pratique des actions civiques pour l'instauration d'un engagement citoyen.

DEROULEMENT :

L'ouverture des activités de l'atelier a été placée sous la présidence Monsieur le Directeur des Micro-Réalisations représentant Monsieur le Préfet de Kindia empêché.

Quatre (4) allocutions ont été prononcées :

- **Monsieur le Directeur Préfectoral de la Jeunesse de Kindia** : Après avoir adressé les mots salutations et de bienvenue aux participants, il a mis un accent particulier sur la nécessité de vivre en association et les opportunités que peut offrir sa Direction aux associations de jeunesse mais aussi s'affilier aux coordinations existantes pour une coordination harmonieuse des interventions dans la Préfecture.
Pour terminer, il a remercié l'ONG Terrafrik Guinée qui par son accompagnement financier a permis aux responsables d'associations de jeunesse de bénéficier de ce renforcement de capacité.
- **Monsieur le Coordinateur Préfectoral des organisations de la société civile de Kindia** : Quant à lui a invité les associations à s'enregistrer au niveau de la coordination des

organisations de la société civile de Kindia. Il citera par la suite des notions importantes dans la vie d'une association. Au cours de son intervention, il a donné une anecdote où il a indiqué que parfois les organisations informelles fonctionnent mieux que celles formelles. C'est le cas des Sèrè comparativement aux associations, ils sont plus respectueux des principes de fonctionnement que les associations.

- **Monsieur le Chef d'Antenne de COPAJEAF-GUINEE à Kindia** : il a au nom de la Directrice Exécutive de COPAJEAF-GUINEE souhaité la bienvenue aux participants avant de rappeler l'objectif de l'atelier qui vise à renforcer les capacités internes des Associations de jeunes sur la vie association, les principes de fonctionnement général d'une association et l'engagement citoyen. Il a aussi sollicité des participants leur forte attention afin que les points développés au cours de cet atelier soient bien assimilés par tous. Il a terminé son intervention en adressant les mots de remerciements aux partenaires techniques et financiers que sont Terrafrik Alternatives France et Terrafrik Guinée mais aussi remercié le Monsieur le Préfet de Kindia à travers la Direction des Micro Réalisations (DMR) pour son appui technique et sa disponibilité dans le cadre de la mise en œuvre des activités du Festival des Solidarités 2022.
- **Monsieur le DMR représentant Monsieur le Préfet de Kindia** : Le discours de lancement officiel de l'atelier a été prononcé par Monsieur le DMR, venu représenter Monsieur le Préfet empêché qui a remercié les participants et les a exhortés à une plus grande implication dans les débats. Selon lui, cet atelier revêt de grandes importances, car il permettra de rehausser le niveau de fonctionnement des associations. C'est un atelier qui donnera l'opportunité aux participants des revoir certaines notions déjà vues et de se mettre à jour. Il a également remercié l'ONG COPAJEAF-GUINEE et les partenaires Terrafrik Alternatives France et Terrafrik Guinée pour l'appui constant aux activités de la Jeunesse à travers le Festival des Solidarités célébré chaque année. C'est sur ces mots qu'il a déclaré ouvert les activités du présent atelier.

Après les discours d'ouverture, l'agenda, la définition des normes de travail, la désignation des rapporteurs et d'un chef de village et les modalités administratives furent assurées par le Chef d'Antenne de l'ONG COPAJEAF-GUINEE. Les activités proprement dites ont commencé par les différentes présentations suivies des débats avec des questions-réponses.

Dans les modules, les éléments ci-après ont été développés par le facilitateur :

- Chapitre I : Contextes évolutifs du mouvement associatif e Guinée ;
- Chapitre II : concept et éthique d'une association/ONG ;
- Chapitre III : Fonctionnement d'une association/ONG ;
- Chapitre IV : Mobilisation des ressources ;
- Chapitre V : Les moments forts de réflexion d'une association/ONG ;
- Chapitre VI : les qualités d'un bon membre.

Tous ces thèmes développés ont permis aux participants de cerner les étapes de naissance et d'évolution des Associations et ONG.

Tout d'abord, la phase de mise en place, le début des activités et la mise en place des procédures administratives et financières choses qui rendent crédible une organisation.

Un peu plus loin, le facilitateur a apporté des précisions importantes sur le fonctionnement des organisations, les instances et leurs prérogatives ainsi que la tenue des documents administratifs. Au cours de ces explications, des débats intéressants sont nés entre le facilitateur et les participants ce qui a davantage facilité la compréhension des notions enseignées. Grâce aux témoignages des uns et des autres, la formation a répondu aux attentes de tous.



En ce qui concerne la communication ; deux types sont retenus :

- La communication interne qui se déroule au sein de la structure à travers les canaux officiels
- La communication externe celle-ci se passe entre l'organisation et les personnes non membres. La visibilité et la crédibilité de la structure.

En abordant les ressources, deux catégories ont été développées à savoir :

- Les ressources non financières (humaines, techniques, matérielles...)
- Les ressources financières.

Ces deux types de ressources permettent aux ONG de réaliser les activités prévues dans le Plan d'Action Opérationnel. Il s'agit de mobiliser des personnes ressources, du matériel et de collecter des fonds afin d'atteindre les objectifs de la structure.

Parlant des moments forts de l'ONG, ce sont des moments de prise de décisions ou de leur exécution. C'est de savoir quelle est l'instance qui est mieux indiquée pour débattre de tel ou tel problème en vue d'éviter les conflits de compétence.

En fin, les qualités d'un bon membre. Ici, c'est lorsque les droits et les devoirs du membre sont observés à la lettre. C'est ce membre qui s'acquitte de ses cotisations et respecte les textes régissant la structure. Ainsi les ressources peuvent être internes ou externes.

Il faut préciser que chaque module dispensé est ponctué d'échanges fructueux entre participants et l'équipe des facilitateurs.

Après cette étape, quelques modèles de documents administratifs sont présentés tels qu'un modèle de Procès-verbal qui tient compte des éléments suivants : l'en-tête, l'ordre du jour, la liste de présence et d'absence etc. Le PV présente également une projection dans la semaine suivante ou des réunions à venir.

Un modèle de PV de l'Assemblée Générale Constitutive tenant compte de l'ordre du jour, de la liste de présence et des personnalités invités à l'Assemblée.

Les participants ont été invités à revenir individuellement sur le déroulé de la formation. Cela a permis de revoir les modules et de faire des précisions.

RESULTATS OBTENUS

- ✚ Les capacités de 20 Responsables d'Associations de jeunesse de Kindia ont été renforcées ;
- ✚ 20 Organisations de la société civile ont été mobilisées et impliquées dans l'atelier ;
- ✚ 20 Responsables d'Associations ont été dotés sur le support sur la vie associative et l'engagement citoyen ;
- ✚ Mise en place d'une plateforme d'organisations de la société civile pour le suivi des activités et d'échanges futurs ;
- ✚ Forte implication des autorités administratives et locales dans l'organisation et la mise en œuvre de l'atelier
- ✚ Engagement des 20 responsables d'associations à intégrer les bonnes pratiques de la gouvernance et l'engagement citoyen dans leurs organisations respectives.

LEÇONS APPRISES

- ✚ La mise en place d'une synergie entre les différents responsables d'associations de jeunesse de Kindia qui a facilité la mise en œuvre de cet atelier, notamment les médias, les associations de jeunes, l'autorité ;
- ✚ L'intégration des thèmes transversaux pendant l'atelier sur l'engagement citoyen, et la communication sur le changement social et comportemental ;

DIFFICULTÉS RENCONTREES

- ✚ Insuffisance de moyen financier pouvant permettre de toucher un plus grand nombre de responsables d'Association de jeunes afin de bénéficier de ce renforcement de capacité ;
- ✚ Nombre de jours trop petit pour dérouler un thème si important ;

SUGGESTIONS ET RECOMMANDATIONS

A l'endroit des partenaires financiers et techniques :

- ✚ Renforcer ou augmenter l'appui financier du collectif Festisol de Kindia pour les prochaines activités de Festisol ;

A l'endroit des autorités administratives :

- ✚ Impliquer le collectif Festisol Kindia dans les activités de jeunesse ;
- ✚ Impliquer les organisations membres du collectif Festisol Kindia dans les instances de réflexion sur le développement de la préfecture de Kindia ;
- ✚ Accompagner le collectif Festisol Kindia dans la mobilisation des ressources financières.

A l'endroit de l'ONG COPAJEAF-GUINEE

- ✚ Prioriser la mobilisation interne des ressources financières ;

- ✚ Développer et renforcer la collaboration avec tous les partenaires ;

REMERCIEMENTS

Les remerciements vont à l'endroit :

- Des partenaires financiers, Terrafrik Alternatives France à travers Terrafrik Guinée pour leur appui financier qui a permis la réussite de l'atelier ;
- Des autorités administratives de la Préfecture de Kindia pour leur accompagnement ;
- Des facilitateurs pour leur appui technique dans la réussite de cet atelier ;
- A l'équipe d'organisation (de l'ONG COPAJEAF-GUINEE) pour leur engagement et disponibilité pour la réussite du projet ;
- Tous les participants pour leurs contributions et partages d'expériences.

CONCLUSION

L'atelier de renforcement de capacités des responsables d'Associations de jeunes sur la vie association et l'engagement citoyen qui a duré une (1) journée, avec une méthodologie d'approche participative, s'est achevé dans une atmosphère de satisfaction de l'ensemble des participants. Il a été effectif du moment où il a permis aux participants d'être mieux imprégné sur la vie associative et l'engagement citoyen.

Conakry, le 28 janvier 2023

La Directrice Exécutive



Mme KEITA Saran

ANNEXES

- Quelques images des activités



